
! ! ! ! 有人说，
爵士属于自由
的灵魂，美国
传奇小号演奏
家温顿·马萨
利斯或许是这
句话的最佳诠
释者。

“我从来
不觉得爵士乐
需要被拯救。
流行性和大众化
是相对而言。爵
士乐是需要教育后
才能被理解的，就
如同古典音乐”，马
萨利斯接受本报专
访时如是说。

日前，!"#$ 上海夏季音乐节
（%&'(）的舞台上迎来又一位重量
级人物———美国传奇小号演奏家温
顿·马萨利斯。他与林肯中心爵士乐
团共同带来了一场让人兴奋到彻夜
难眠的音乐会。

演出前
) 小时，马
萨利斯提着
小号信步而
来，即便被
倾盆大雨耽
搁近半个多
小时，他丝
毫不见匆忙
和狼狈，与
记者悠闲地
聊起了爵士

乐和他心目中
的爵士精神。

在惯常上演
古典的上交音乐
厅里，或许难得
能看到这样的情

景，席中观众随着音乐摇摆，眯着眼
睛露出神秘笑容，加演曲目时第一
排观众甚至情不自禁地站起来跳
舞，跟着节奏扭动身体……

本报记者 朱渊
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爵士，灵魂的分量
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! ! ! !动漫游戏产业“一带一路”国际合作暨
中国文化产品国际营销年会，昨天在上海
世博洲际酒店举行，第十三届动漫游戏博
览会心系“一带一路”，承载中国传统文化
魅力的动漫内容成为亮点。专设的“一带一
路”馆，展区面积达 *+"平方米。
展区内，承载主旋律，传递正能量的国

产动画并不少。炫动卡通的长征励志故事
《倔驴小红军》以及讲述宋末元初纺织专
家生平的《中国巧姑娘之黄道婆》引入瞩
目。
“一带一路”建设是沿线国家的“合

唱”，越来越多的外国动漫游戏企业有了中
国合作伙伴，动漫游戏在促进“一带一
路”民心相通中发挥出了独特的作
用。中外嘉宾对动漫游戏产业
“一带一路”提出了国际合作
的见解。泰国从 !")* 年
起参加中国国际动漫游
戏博览会，中泰双方联合
制作了《丝绸之路》系列
动画产品。泰国是海上丝
绸之路途经的重要国家。
泰国驻上海领事林丽丽
说：“我们热切希望能够
增强与中国在动漫游戏
产业上的合作。”

上海美术电影制片
厂厂长郑虎从历史角度解读
了人们对于丝路文化的敬意，
他特别提到了丁建华配音的《九
色鹿》。该片采取敦煌壁画的形式，
用中国古代佛教绘画的风格讲述了九
色鹿的故事，“当时美影厂的五位主创人
员从上海出发到敦煌就走了两个多月。在
敦煌一待就是 !,天。他们画了敦煌壁画相
关的场景就有 *个绘本。一部 !*分钟的片
子，场景就画了两百多本。美影厂的先辈或
者中国动画的前辈们对我们的丝路文化的
敬意像海绵一样。所以我们今天讲‘一带一
路’仍然是我们的文化之路，我们仍然用这
样的美影精神汲取文化养分，这是我们今
天应该秉承的。”他特别介绍了打开“一带
一路”的新机缘———《阿凡提》，“我们目前

正在进行后期制作的就是 ,-偶风格的动
画大电影《阿凡提》，这部《阿凡提》其实从
整个造型的画面感上来讲，完全是全新的。
但是我必须回顾，).$.年，上海美术电影
制片厂已经创造出耳熟能详的《阿凡提的
故事》。它是 )/集的电视系列动画片。”美
影厂作为中国动画国有企业，今天重新来
编排、演绎《阿凡提》目的就是重走“丝绸之
路”。从故事上来讲美影厂又赋予它全新的
大爱的主题，就是葡萄城缺水了，找水源。
水的问题怎么导致的？就是一批贪婪的盗
贼为了淘金、夺宝，使得葡萄城缺水。但是
这个故事是来自于 ).0+ 年版的 )/ 集的
《阿凡提的故事》里面的《淘金记》。这个故
事本身还是要反映“丝绸之路”上多民族的

勤劳、勇敢、乐观、正义。
以色列文化部动漫影视发展顾问艾伦

在论坛上抛出橄榄枝，“我们在不断地扩展
联合拍片的可能性，讨论在各自细分市场
进行以色列及中国电视电影作品的发行。”
法国巴黎大区电影委员会国际部主任

认为，中国动画创造力、艺术和叙事能力，
在未来的三到五年可以进行加强。“中国的
动画片一定要有长远的眼光方可成功。”

本报记者 徐翌晟

动
漫
世
界
里
的
﹃
一
带
一
路
﹄

! ! ! !上海民族乐团“东方的太阳”———庆祝建党 .1周年民族
交响音乐会，昨晚在上海音乐厅上演。
乐团艺术总监、指挥王甫建携演奏家段皑皑、汤云理、唐

一雯、王静、陈昀颖，并特邀著名京剧表演艺术家唐元才、李
国静、胡璇、傅希如等，与乐团联袂为观众奉上了一台恢弘庄
重、激情澎湃的民族交响音乐会。开场，从古老的神话传
说———民族管弦乐《开天辟地》的悠远乐音娓娓道来。二胡与
乐队《长城随想》豪迈激越、气动山河，表达对中华民族深远
历史的沉思…… 本报记者 朱光

! ! ! ! !+)$上海夏季音乐节（%&'(）
的重头戏———小作曲家工作坊日前
在上交音乐厅举行。纽约爱乐用低
音长号、小提琴、打击乐等不同特性
的声音和表现力，激发孩子们的创
造力、丰富他们的作品。
短短 $天的课程后，孩子们将

每人创作一部融入小提琴、大提琴、
长笛、圆号、女高音、打击乐六种不
同元素的重奏作品。明天，小作曲
家们的 )+部作品将被上海交响乐
团搬上舞台。

击掌、跺脚、用不同曲调唱出
“贝多芬”三个字，孩子们围成一圈，
音乐火花在传递、在碰撞。工作坊
的课程更像是游戏，乔恩让每个人
用肢体动作“说出”自己的名字，彼
此模仿让生疏变得熟悉；各种热身
游戏帮助中国孩子褪去害羞，现场
气氛渐渐变得轻松活泼。

据悉，参加此届小作曲家工作
坊的 )+个孩子中，最小的仅 $岁，

最大不过 )$岁，他们都能熟练掌握
一到两门乐器。朱肖瑜曾在去年参
加过 %&'(乐队并担任过学校乐队
首席。多年学习小提琴的她，同时还
是个流行音乐迷，最初接触作曲是
在学校音乐课上，当她驾轻就熟地
在西贝柳斯乐谱制作软件上打下音
符，那创意迭出的乐曲令老师惊讶
不已。作曲零基础的她笑说，能“中
标”实在是运气：“和班里就读于音
乐附中的同学相比，我几乎没有任
何技能优势，我只能靠想象力了，他
们真的都很厉害。”

别看仅 )+岁的缪容是班里最
小的，他可是个“快手”，按要求得 $

天完成的重奏，他提前两日就已完
成。不怎么会说话的缪容面对记者
的提问，有些拘谨和害羞，他所有的
话都融在了音乐中。自幼儿园大班
开始学钢琴的缪容，还擅长吉他、小
提琴、尤克里里，甚至学过一段时间
的古筝。在他不到 )+岁时，就以小
提琴手身份加入黄浦青少年活动中
心管弦乐队和民族管弦乐队。四年
级时，他担任了 234&电声乐队的
吉他手，并帮助乐队多次获得打击
乐比赛奖项。导师评价缪容作的曲
子有种初生牛犊的冲劲，特别具有
个人风格。 本报记者 朱渊

孩子是潜在艺术家
小作曲家工作坊在上交音乐厅举行

毕加索说：“我花了一辈
子，学习怎样像孩子那样画
画！”而纽约爱乐前低音提琴副
首席乔恩·迪克则同样坚信：
“孩子都是潜在的艺术家。”

! !小作曲家工作坊"创始人乔恩#迪克与孩子们一对一问答互动
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